

# Servicios de Salud

---

*ING. CARLOS RAFAEL QUIROZ NARVÁEZ*

*Presidente Municipal de Navojoa, Sonora*

**V**er y constatar la pujante y permanente fuerza de tanta gente desconocida, pero hermana por el común objetivo de ser cada día mejores, gente de muchos rincones del país, a veces muy alejados, pero con los mismos problemas y necesidades.

Están insertas y no pueden sustraerse de la realidad nacional, quizá con procedimientos diferentes, pero con el mismo objetivo: hacer de la política el instrumento mediante el cual se lleve bienestar a la población, pasar por encima de los intereses propios de grupos y anteponer siempre el interés social.

Sólo de esta forma se contribuye al desarrollo de cada una de las regiones y del país en general. La meta es el pueblo y su desarrollo, la retórica y los dogmas deben quedar a la vera del camino.

Indudablemente en el tema de la salud pública municipal, se sigue padeciendo de la patología de la pobreza. Los aspectos de falta de nutrición, educación, asistencia social, etcétera, inciden importantemente en dicha patología, que por desgracia campea por todo el territorio nacional.

Se ha descuidado o no se ha sido capaz de llevar a cada habitante una concientización para realizar una adecuada, necesaria e inaplazable prevención primaria, entendida como la base de la pirámide de la salud, la cual se sustenta en la promoción para la salud y la protección específica.

Se han dilapidado recursos en labores asistenciales de prevención secundaria y terciaria, lo cual es una permanente sangría al erario público y una pérdida importante en horas-hombre de productividad nacional.

Siguen predominando como causas de muerte las neumonías e infecciones respiratorias y las diarreas e infecciones gastrointestinales.

Por todo lo anterior, se tiene la disposición y la voluntad política para realizar todo lo que la normatividad exija con la finalidad de trabajar en la red de municipios saludables y de esta manera coadyuvar con la federación para lograr las metas que se han trazado.

Se tiene la convicción de ello y se hará todo lo posible por participar y engrandecer dicho programa. Sin embargo, particularmente en Navojoa, Sonora, en este momento se carece de una infraestructura hospitalaria tal que ayude a brindar la labor asistencial que la población demanda y exige.

Para ilustrar lo anterior bastará con decir que esta región cuenta con una población de alrededor de 300 mil habitantes, de los cuales aproximadamente el 50 por ciento es población abierta y de ésta la mayoría es gente de escasos recursos económicos.

Se cuenta con aproximadamente 150 camas censables para atender a dicha población abierta y solamente el 33 por ciento de ellas pertenecen a la Secretaría de Salud.

Es decir, sólo hay 50 camas para atender a 120 mil habitantes, por lo que de sobra está decir que son insuficientes.

Por otro lado, y en vista de que una de las demandas más sentidas de la población, es la que respecta a los servicios de salud. Desde el inicio de nuestra gestión, se dio a la tarea de elaborar un diagnóstico municipal, para lo cual se creó el taller intersectorial para la elaboración del programa municipal, donde las conclusiones o problemas más importantes fueron: seguridad pública, contaminación ambiental, servicios públicos municipales, drogadicción y atención para la salud.

Se continuó con la Dirección de Salud Municipal, se creó el Subcomité Municipal de Salud, se elaboró un programa de atención para la salud en comunidades rurales, se ha establecido un programa de promoción para la salud, etcétera, ya que se considera que la prioridad es el ser humano.

Es por todo lo anterior, que se insiste ante las instancias correspondientes, sobre la demanda de construir en Navojoa un hospital regional para cubrir los servicios de salud que son tan necesarios, mientras dan fruto los objetivos del programa de municipios saludables.

Esto representa una importante canalización de recursos financieros. Por lo cual, se ha propuesto participar económicamente en dicha construcción para hacer menos oneroso el proyecto para la Federación.

Hay que hacer hincapié en que -a la par de este proyecto- se estará participando y se pondrá toda la voluntad, recursos y cooperación en el Programa de Municipios Saludables, el cual constituye la piedra angular de los servicios de salud, que coordina la Secretaría de Salud.

Para concluir, la máxima prioridad en salud es invertir cada vez más, en acciones preventivas, y no como hasta ahora que se aplica el 75% del presupuesto nacional en acciones curativas.